La Jornada Sección: Política 2024-03-18 03:47:03

 $319 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 3

1/2

Pese al amparo de sus alianzas, PT y PRD están en riesgo de desaparecer

NECESITAN 3% DE LOS VOTOS PARA MANTENER EL REGISTRO Consistente debacle en las pasadas elecciones

ALONSO URRUTIA

Más allá de la disputa por el poder en el país, en las próximas elecciones hay partidos que tienen otras prioridades. En ambas coaliciones, tanto el Partido de la Revolución Democrática (PRD) como el Partido del Trabajo (PT) se juegan el 2 de junio su existencia como institutos políticos nacionales.

Amparados en una política de alianzas que ha cubierto su creciente debilidad electoral, ambos buscarán ahora alcanzar el 3 por ciento de votos que les garantice su sobrevivencia.

El saldo de los últimos procesos electorales federales y locales revelan la pronunciada caída del sol azteca a partir de la ruptura interna tras los comicios de 2012, que dio origen a Morena. Desde entonces, el descenso de su votación ha sido consistente en el plano federal, pues pasó de poco más de 11 por ciento en 2015 (primera incursión en los comicios federales de Morena), a poco menos de 6 por ciento en las elecciones presidenciales de 2018 y aún más en 2021, cuando registró 3.7 por ciento de votos.

Sin embargo, donde más se ha resentido el retroceso del PRD es en los comicios locales, que arrojan un saldo crítico: en 17 entidades el partido no ha alcanzado el 3 por ciento que la legislación exige para preservar el registro y recibir financiamiento local.

Aunque oficialmente, de acuerdo con el reporte del Instituto Nacional Electoral sobre su militancia efectiva, el PRD reporta que cuenta con 999 mil 249 miembros, los resultados electorales en los últimos comicios locales de gobernador, alcaldes y diputados reflejan que hay entidades donde el partido es prácticamente inexistente.

En Campeche, Colima, Chihuahua, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León, Querétaro y Tamaulipas su votación ronda uno por ciento, muy lejos del mínimo legalmente requerido para acceder a las prerrogativas y tener presencia en el Congreso local. Porcentaje que se equipara con lo alcanzado en los co-

micios municipales, pues en estas entidades, salvo un municipio en Campeche y tres en Chihuahua, en el resto no obtuvo ninguna victoria.

En otro grupo de estados (Baja California, Chiapas, Coahuila, Durango, Puebla, Nayarit y Yucatán) su votación oscila entre 2 y 2.7 por ciento. De hecho, la fuerza electoral del PRD ahora se concentra en un puñado de entidades (Ciudad de México, estado de México, Guerrero, Michoacán y Tabasco), donde tienen votaciones de entre 6 y 15 por ciento en algunos casos.

Su debacle se ha disfrazado por su consistente búsqueda de alianzas con los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN), pero que no se reflejan en posiciones políticas. De hecho, a nivel nacional el PRD apenas gobierna poco más de un centenar de ayuntamientos (de los 2 mil 500 que hay en el país) y sólo tiene, en conjunto, 43 diputados locales en los 32 congresos estatales y en 10 entidades no tiene representación en el Congreso.

Otrora aliados, cuando se identificaba a PRD y PT como la opción política de izquierda, con la irrupción de Morena en el escenario político y la inclinación perredista de coaligarse con la derecha para contender en comicios federales y locales con PAN y PRI, hoy se encuentran en opciones antagónicas con un denominador común: sus dirigencias, que se han eternizado en el control del partido en ambos casos.

El perredista Jesús Zambrano forma parte del núcleo duro que tomó la dirigencia con la corriente de los *Chuchos* (y que hegemonizó el liderazgo por años) y fue quien firmó por el PRD el Pacto por México, el aval del perredismo a las reformas estructurales de Enrique Peña Nieto, hecho que precipitó la ruptura que dio origen a Morena, sellando así el destino del sol azteca. Una adhesión que marcó su futuro que se ha desfondado en militantes, votaciones y posiciones políticas.

Vivir de coaliciones

Surgido al amparo del salinato para mermar la fuerza de la izquierda, a principios de los 90, el PT ha sobrevivido producto de las alianzas. A pesar de que actualmente forma parte del movimiento que respalda al presidente Andrés Manuel López Obrador, su situación es también muy comprometida para mantener el registro.

Desde ese tiempo, Alberto Anaya formaba parte de la dirigencia del partido, donde ha permanecido por décadas, a pesar de resoluciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que ya desde 2010 ordenó al PT modificar estatutos para favorecer su democratización interna.

Junto a Anaya, Alejandro González Yáñez, Pedro Vázquez y Ricardo Cantú han controlado los principales cargos partidistas, en un organismo con 454 mil militantes, sólo





La Jornada Sección: Política 2024-03-18 03:47:03

319 cm²

Página: 3

2/2

por arriba del PAN y Movimiento Ciudadano.

A pesar de que en 2015 casi perdieron el registro (que pudieron mantener gracias a una elección extraordinaria en un distrito federal de Aguascalientes con una muy atípica votación que le reportó miles de sufragios para preservarlo), en 2018 conformaron la alianza ganadora, aunque muchos de sus triunfos fueron en realidad con candidatos de Morena.

Sin embargo, el saldo para el PT no se ha correspondido con el avance del movimiento en el gobierno. Si en 2015 apenas arañó 3 por ciento de votos, para 2018, en las elecciones generales obtuvo entre 4 y 6 por ciento, de acuerdo con el tipo de elección. Para 2021 registró un retroceso con sólo cerca de 3.4 por ciento de los sufragios.

En estos años, su desempeño en comicios locales anticipa que su registro también estará en riesgo, pues en 10 entidades no ha alcanzado 3 por ciento de la votación (Aguascalientes, Campeche, Chihuahua, Ciudad de México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Nuevo León, Querétaro y Tabasco).

Aun cuando en coalición con Morena gobierna varias entidades, su aportación es marginal, como refleja su presencia en los congresos, pues tiene 56 diputados locales (en cinco estados no cuenta con representantes y en siete sólo uno, pues varios de sus triunfos en realidad son de Morena) y a nivel municipal gobierna poco menos de cien municipios.

